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RESUMEN 
 

SEP 

* Titular de Educación Pública hace entrega de becas 

La Crónica: El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, durante la entrega de 
dos mil 500 becas Síguele de Educación Media Superior en Baja California, aseguró que la educación 
de calidad e igualdad de oportunidades constituyen un binomio indisoluble para construir desde ahora 
el futuro para los jóvenes de México, y  que “fortalecer la equidad educativa es también fortalecer la 
equidad social. Estamos reduciendo las brechas de desigualdad en nuestra sociedad y las becas 
juegan un papel central en el fortalecimiento y ampliación de la equidad, propiciando así que quienes 
por motivos económicos podrían abandonar los estudios continúen en la escuela y se forjen un futuro 
mejor”. 

En el Centro de Estudios Tecnológicos Industriales y de Servicios (CETIS) 58 “Emiliano Zapata”, 
acompañado del Gobernador del estado de Baja California, José Guadalupe Osuna Millán, el Titular de 
la SEP señaló que la dependencia a su cargo seguirá redoblando esfuerzos para avanzar en la 
consolidación del bachillerato de calidad que los jóvenes merecen y que nuestro país reclama. En su 
oportunidad, el Gobernador de Baja California, José Guadalupe Osuna Millán, apuntó que la mejor 
herencia que podemos dejar a nuestros hijos es una buena educación y que ninguno deje la 
preparatoria por falta de recursos económicos, porque es posible concluir el bachillerato y ser 
profesionista si se quiere. (La Crónica 9, El Financiero 30, Unomásuno 11, El Sol de México 5-
República) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: La educación de calidad e igualdad de oportunidades constituyen un binomio indisoluble 
para construir, desde ahora, el futuro para los jóvenes de México, aseguró el Titular de la SEP, José 
Ángel Córdova, al entregar 2 mil 500 becas Síguele, de educación media superior, en Baja 
California... (Pág. 12) 

* Designan a Fernando Antonio Mora Guillén como nuevo titular de la Dirección General de 
Comunicación Social de la SEP 

Uno más Uno: El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, designó ayer a 
Fernando Antonio Mora Guillén como nuevo titular de la Dirección General de Comunicación Social de 
esa dependencia. Mora Guillén cursó la licenciatura en derecho en la Facultad de Derecho de la 
UNAM y ha realizado diplomados en análisis político, administración pública y comunicación social en 
la Universidad Iberoamericana y en el Instituto Nacional de Administración Pública, destacando 
profesionalmente su más reciente gestión como Director de la Unidad de Comunicación Social del 
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Instituto Nacional de Migración desde agosto de 2008 a la fecha. (Unomásuno PP y 11, La Crónica 8, 
El Sol de México 9-A, El Financiero 30, Diario de México 13) 

* Pepe Grillo 

La Crónica: Quirófano educativo. El Doctor José Ángel Córdova comienza a tomar las riendas de la 
SEP. El pasado fin de semana organizó un discreto encuentro, para romper el hielo, con los más altos 
funcionarios de la dependencia. En Comunicación Social eligió a Fernando Antonio Mora, que anda en 
esto desde chamaco. El gobierno no quiere dejar cabos sueltos en materia de comunicación en la 
recta final del sexenio, que será muy difícil. (Pág.3-Opinión) 

* Agenda Confidencial.- Luis Soto 

El Financiero: Hablando de voceros, profesionales y de prestigio, no de charlatanes y ‘aprendices de 
todo’, ayer tomó posesión como director de Comunicación Social de la Secretaría de Educación 
Pública, Fernando Mora, quien sustituyó a Jaime Alcudia, otro eficiente comunicador del gobierno. 
(Pág. 34) 

* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: El Doctor José Ángel Córdoba Villalobos se ha hecho  de un nuevo jefe de prensa porque 
su leal  colaborador Carlos Olmos Tomasini optó por quedarse en la Secretaría de Salud. Con 
bendiciones superiores, muuuy superiores, llega Fernando Mora para dar un nuevo enfoque a la 
Secretaría de Educación Pública y en especial hacer el trabajo en medios  a fin de dar impulso 
definitivo a la Alianza por la Calidad de la Educación. Por bien del país, ojalá el Doctor Córdova y Mora 
corran con suerte. (Pág. 2) 

* De Oficio Reportero.- Raúl Sanchez Carrillo 

Rumbo de México: Fernando Mora, fue designado ayer como director General de Comunicación 
Social ele la Secretaría de Educación Pública. Fernando Mora se había venido desempeñando como 
director del Instituto Nacional de Migración y ha sido un gran operador dentro de la Secretaría de 
Gobernación El Doctor José Ángel Córdoba Villalobos, Titular de la SEP dio la bienvenida a su nuevo 
colaborador. (Pág. 5) 

* Entrega SEP las guías de estudio y los temarios para la evaluación universal 

Excélsior: La Secretaría de Educación Pública entregó ayer al Comité Ejecutivo Nacional del SNTE 
las guías de estudio y los temarios para la evaluación universal. En un comunicado de la dependencia 
encabezado por José Ángel Córdova Villalobos, reiteró que los diagnósticos no afectarán en modo 
alguno los derechos y la estabilidad laboral de los maestros, toda vez  que la Evaluación Universal 
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“tiene como propósito obtener un diagnóstico de cada maestro a fin de ofrecerles opciones de 
formación para mejorar las competencias profesionales y su desempeño”. 

En este contexto la SEP informó que en cumplimiento del cronograma de actividades del Programa de 
Evaluación Universal, este 26 de marzo se entregaron al SNTE las guías del sustentante y los temarios 
para la Evaluación Nacional del Logro Académico en Centros Escolares 2012 (ENLACE) de educación 
primaria.  

La dependencia encabezada por José Ángel Córdova Villalobos puntualizó que estos documentos 
tienen como objetivo aportar claridad a los docentes respecto del programa. (Excélsior 23-A, La 
Crónica 4, Unomásuno 11) 

* Omiten datos en portal.- Sonia del Valle 

Reforma: La Secretaría de Educación Pública decidió entregar sólo al sindicato magisterial toda la 
información relacionada con la Evaluación Universal y omitir así su publicación en el portal creado para 
tal fin. La dependencia había colocado en su portal el calendario de acciones que realizarían para 
arribar a la Evaluación Universal, cuyos resultados se darán a conocer en septiembre. Informó que el 
26 de marzo, tras haber suscrito los Lineamientos para la realización de la Evaluación Universal con el 
SNTE, publicaría las sedes del concurso, el censo de maestros a los que se les aplicaría la evaluación, 
así como los temarios y las guías de estudio. (Reforma 11-A) 

Ayer, la Comisión Rectora de la Alianza por la Calidad de la Educación sostuvo una reunión de 
urgencia que duró cerca de 5 horas, en la que estuvieron presentes, entre otros, el Subsecretario de 
Educación Básica, Francisco Ciscomani; el nuevo titular de la Unidad de Planeación y Evaluación de 
Políticas Educativas, Bernardo Rojas; y por parte del SNTE, Juan Díaz, Silvia Luna y Alexander Zetina. 
Al concluir la reunión, la SEP emitió un comunicado de prensa en el que informó que toda la 
información se la dio al SNTE. De acuerdo con fuentes cercanas a la negociación, el SNTE demandó a 
la SEP que antes de publicar cualquier asunto relacionado con la Evaluación Universal tendrían que 
aprobar la información. (Pág. 11-A) 

* La SEP no publicó en su portal las guías y temarios para el examen universal.- Karina Avilés 

La Jornada: Aunque la SEP informó que entregó al SNTE las guías para cada uno de los ocho 
exámenes de evaluación universal, los temarios y el reporte sobre el perfil y estructura de cada prueba, 
los docentes no tienen estos materiales, ya que hasta ayer no podían ser consultados en la página 
web como prometió la dependencia. (Pág. 40) 

* Ensamble.- Adrián Trejo 

La Razón: José Ángel Córdova Villalobos, Secretario de Educación, entregó al Comité Nacional del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, las guías de estudio y temarios para la 
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evaluación universal. Esta es sin duda una buena noticia, porque queda claro que la SEP no dejará de 
evaluar a cada uno de los profesores para hacer un diagnóstico personal sobre sus capacidades y 
deficiencias de formación. Córdova estuvo ayer en Baja California en donde entregó 2,500 becas del 
Programa ‘Síguele’, a estudiantes de nivel medio superior. (Pág. 12) 

* Entrevista a Silvia Luna 

Reforma: El SNTE aseguró que la SEP ha incumplido los acuerdos establecidos para crear un 
Sistema Nacional de Evaluación. En entrevista, Silvia Luna, integrante del CEN del SNTE, reprochó 
que únicamente la Secretaría de Educación esté dispuesta a evaluar a maestros y alumnos y no a todo 
el sistema educativo, que incluye también a los funcionarios. Señaló que “funcionarios de la 
dependencia federal se han negado a abordar el tema…” (Pág. 11-A) 

* El artículo invitado de hoy.- Ángel Lara Platas 

El Sol de México: Si Josefina Vázquez Mota no cambia la suela a sus zapatos por una antiderrapante, 
en su próximo resbalón podrían llamar al Dr. José Ángel Córdova Villalobos, y no precisamente para 
que la auxilie. (Pág. 12-Suplemento) 

* Galaxia Política.- Jesús Michel Narváez 

El Sol de México: Aunque para muchos se trata de un ‘puesto de consolación’ el que le asignaron al 
Doctor José Ángel Córdova Villalobos como nuevo Secretario de Educación Pública, lo cierto es que 
se trata de un reconocimiento a la lealtad a su jefe y a su partido. No fueron pocos los coqueteos de 
dos partidos, el PRI y el PANAL para que se convirtiera en candidato al gobierno de Guanajuato 
abanderado por los tricolores y a la Presidencia de la República por los panalistas. Córdova Villalobos 
merece respeto. (Pág. 9-Misión Política) 

* SEP: No habrá marcha atrás en mecanismo de designación de directores 

La Jornada: Ante la advertencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) de 
que no permitirá tomar posesión a los directores de los bachilleratos federales nombrados por 
concurso de oposición, el Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez, señaló 
que no habrá marcha atrás en este mecanismo de designación, porque es más adecuado que el 
método “unipersonal” que antes se practicaba.  

Y sobre el llamado que hizo el sindicato a sus trabajadores para que no marquen su entrada y salida 
en el “reloj checador” de estos planteles, el funcionario consideró “inusual” este planteamiento, y 
expresó que no es ninguna “agresividad” pedir puntualidad y asistencia. 

En videoconferencia difundida por el sindicato que encabeza Elba Esther Gordillo, Alejandro Soto 
Gutiérrez, del Colegiado Nacional de Asuntos Laborales, dejó en claro a la Secretaría de Educación 
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Pública (SEP) que esa organización no permitirá que “tome posesión ningún director en ninguna 
escuela” de los bachilleratos federales que controla la dependencia educativa mientras los directivos 
sean nombrados mediante lo que llamó “mecanismo unilateral”, y aludió a la bilateralidad que existe 
entre la SEP y el SNTE para hacer dichas designaciones.   

Entrevistado al respecto, Miguel Ángel Martínez puntualizó que en estos nombramientos, 
“históricamente nunca ha ocurrido tal bilateralidad”. Antes, el subsecretario en turno ejercía la 
atribución de designar a quien juzgara conveniente.  Sin embargo, desde 2008, con la gestión de la ex 
secretaria de Educación Pública y hoy candidata del PAN a la Presidencia de la República, se optó por 
un concurso de oposición, mediante el cual los candidatos a ocupar el cargo son sometidos a examen 
y entrevista, además de que deben presentar un proyecto de trabajo y someterse a una auscultación 
en sus planteles. (Pág. 40) 

* IFAI detecta diferencias en reportes sobre sueldo de Elba Esther Gordillo 

Reforma: Los registros que tienen la Secretaría de Educación Pública y su homóloga en el Estado de 
México sobre el sueldo de Elba Esther Gordillo, no coinciden. El IFAI detectó diferencias en los 
reportes sobre el monto que percibe la líder magisterial por las dos plazas que tiene como maestra, 
aunque hace más de dos décadas está comisionada por el SNTE. (Pág. 11) 

* Entrevista a Javier González-Rubio Iribarren 

La Jornada: El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) “no es el malo de la 
película” por los deficientes resultados del sistema educativo nacional durante la década panista, 
afirma en entrevista con La Jornada Javier González-Rubio Iribarren, autor del libro El afán educativo: 
el SNTE en el proyecto de nación en México. Reconoce que “no me puse en un plan crítico, lo 
reconozco abiertamente, porque ya hay mucho de eso”, al hacer un recuento de la participación 
magisterial en la construcción del modelo educativo nacional y de la creciente incidencia política de su 
cúpula, encabezada desde hace 22 años por Gordillo. 

González-Rubio advierte que hay un embate permanente contra la educación pública y sus maestros. 
“Se ha querido plantear que el responsable de la calidad educativa sólo es el docente, cuando en 
realidad la responsabilidad es de un sistema educativo, social y político, pero también de una realidad 
económica. No se puede pretender transformar la educación únicamente en el aula y con los maestros, 
cuando tienes un ente gubernamental como la Secretaría de Educación Pública, que también debe ser 
sujeto de un análisis muy severo en su estructura y política educativa”.  (Pág. 41) 

* Mis Amway y la evaluación universal.- Luis Hernández Navarro 

La Jornada: Ana María Aceves Estrada es la flamante directora general de Evaluación de Políticas de 
la SEP. Fue, además, vendedora diamante de Amway. El pasado 21 de marzo participó en el foro 
Evaluación Universal en el marco de la reforma educativa, organizado por el Senado y la CNTE. 
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Aunque llegó tarde a la reunión, fijó la posición de las autoridades educativas ante la Evaluación 
Universal… Sostuvo que lo que la SEP quiere evaluar es lo que un maestro debe conocer de su 
práctica docente; son los planes, los contenidos y los programas de estudio. Se trata de detectar fallas 
y capacitar a los mentores. (Pág. 20) 

* Murmullos 

El Sol de México: Muy activos andan en la Secretaría de Salud y este día realizan tres eventos: el XX 
Aniversario de la Comisión Nacional de Bioética, encabezado por el Secretario de Salud, Salomón 
Chertorivski; después habrá ceremonia de inauguración del Encuentro Nacional Intersectorial SEP-
Salud para fortalecer la prevención de adicciones desde la educación básica, la cual estará presidida 
por la presidenta del Consejo Ciudadano Consultivo del DIF Nacional, Margarita Zavala y finalmente 
está la ceremonia de presentación del Balón contra la Obesidad y la campaña Mídete con FEMEXFUT. 
(Pág. 2-A) 

* Empleados de la SEP temen trabajar en edificio dañado 

Uno más Uno: Trabajadores administrativos y docentes que se encuentran en las instalaciones de la 
Coordinación Sectorial de Educación Preescolar e Inicial ubicada en José María Izazaga número 23, 
dieron a conocer que por indicaciones de sus mandos se reincorporaron a laborar el día de ayer, a 
pesar del miedo y temor, no les quedó más que acatar las indicaciones, con la condición de que estos 
se comprometan para que peritos revisen el inmueble, bajo protesta, los trabajadores regresaron a sus 
actividades y solicitaron por este medio a las autoridades  involucradas, tanto federales, locales, 
delegacionales, así como Protección Civil, atendían sus reclamos por su seguridad, ya que señalaron  
tiene la obligación de realizar peritajes  necesarios que garanticen la seguridad de las personas que 
laboran en dicho inmueble. (Pág. 16) 

* Se manifiestan alumnos del Cedart 

Uno más Uno: Aproximadamente 300 alumnos del Cedart Frida Kahlo, que se ubica en Plaza de la 
República 7, colonia  Tabacalera, realizaron un plantón afuera de las instalaciones del Conaculta en 
Paseo de la Reforma, exigiendo se les reubique, por las malas condiciones en que se encuentra el 
plantel, donde estudian, los cuales  se acentuaron con el pasado temblor. (Pág. 16) 

* Entrevista a Gabriel Quadri de la Torre 

24 Horas: Entrevistado en el Instituto Tecnológico Autónomo de México, el candidato presidencial del 
partido Nueva Alianza, Gabriel Quadri de la Torre, aseguró que el partido que lo abandera tiene una 
estructura muy sólida y un voto muy comprometido, por lo cual consideró que mantener el registro del 
Panal no será difícil e incluso confió en que en un mes empezará a remontar en las encuestas. Por la 
mañana, Quadri defendió al SNTE y aseguró que esa organización no está en contra de la Alianza por 
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la Calidad de la Educación, que establece la Evaluación Universal y la ampliación de los horarios 
escolares, sino que es la disidencia de ese gremio. (24 horas 9, La Crónica 4) 

* Ceremonia de abanderamiento 

Reforma: El Secretario de Gobernación encabezó la ceremonia de abanderamiento en la secundaria 
Técnica 18 “Plan de Ayala”, en San Pablo Oxtotepec, Milpa Alta, durante el 99 aniversario del Plan de 
Guadalupe, por el cual, Venustiano Carranza desconoció a Victoriano Huerta como Presidente de la 
República. Saliéndose del protocolo, el Funcionario Federal dejó el pódium y con micrófono en mano, 
caminó hasta el patio central para que los 800 alumnos del turno matutino, quienes vistiendo sus 
uniformes beige aberraban los tres pisos del edificio principal  y las gradas en el patio, pudieran verlo. 
“Me voy a pasar para acá adelante porque siempre hay algunos de ustedes que no ven y no saben ni 
quien les está hablando, dijo Poiré. (Reforma 3-A, El Universal 4-A) 

* Trabajo infantil agrícola “esclavitud moderna” 

La Jornada: De los más de 711 mil 600 niñas, niños y adolescentes que laboran como jornaleros 
agrícolas en México, 86 por ciento está excluido del derecho a la educación; 72 por ciento trabaja sin 
cobrar, no tiene remuneración alguna, e incluso del grupo que recibe algún pago las niñas son las peor 
remuneradas, mientras 70 por ciento de ellas realiza, además, labores domésticas. El trabajo infantil 
agrícola configura una suerte de esclavitud moderna.  

En el seminario-taller Análisis de programas y políticas públicas para la atención educativa de la niñez, 
la adolescencia y juventud en situación de migración, realizado por la Organización Internacional del 
Trabajo y la Universidad Pedagógica Nacional, se dieron a conocer dichas cifras y se emitió un 
pronunciamiento en el que se expresa que las políticas del gobierno mexicano no han tenido la 
suficiente capacidad y calidad de respuesta ante las necesidades educativas de la población jornalera 
migrante. (Pág. 41) 

*Escudero denuncia el costo de la Estela de Luz 

La Jornada: El presidente de la Comisión de la Función Pública de la Cámara de Diputados, Pablo 
Escudero (Partido Verde), denunció que el costo de la Estela de Luz continúa incrementándose, y 
presentó copia de un nuevo convenio modificatorio al contrato entre Banjército y el Instituto Nacional 
de Estudios Históricos de las Revoluciones de México (Inehrm), para pagar a éste 95.2 millones de 
pesos más por supervisar el fin del proyecto.  

Refirió que se trata del cuarto convenio de modificación, con lo cual la Estela de Luz ahora tiene un 
costo de mil 146 millones de pesos y aún falta el pago del finiquito a Gutsa, la empresa constructora. El 
convenio, refirió, fue autorizado por el comité técnico del Fideicomiso del Bicentenario, y fue avalado 
por el director del Inehrm, José Manuel Villalpando César, y contrasta con el precio que el 12 de enero 
informó la Secretaría de Educación Pública sobre el costo total, que la dependencia dijo era de mil 35 
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millones de pesos. “Al presentarse este convenio, se confirma que una vez más volvieron a mentir”, 
expuso. (La Jornada 14, La Crónica PP y 13, El Sol de México 10-A, Ovaciones 8) 

* Arriba 

La Crónica: Mientras se rasque más podredumbre saldrá de la construcción de la Estela de Luz del 
Bicentenario. Lo importante ahora es que estos hechos no queden en la impunidad y en esta tarea es 
de destacar la labor que realiza el presidente de la Comisión de la Función Pública de la Cámara de 
Diputados, quien ayer denunció la existencia de un nuevo contrato por 95 millones de pesos para esta 
obra  que terminó por convertirse  en un barril sin fondo. (Pág. 2) 

* Con pies y cabeza 

Milenio: El Presidente de la Comisión de la Función Pública de la Cámara de Diputados, Pablo 
Escudero, denunció un nuevo aumento de 95 millones de pesos al presupuesto destinado a la Estela 
de Luz, cuyo costo total supera ya los mil 146 millones. Sostuvo que el Fideicomiso del Bicentenario y 
la empresa III Servicios suscribieron en diciembre pasado un cuarto  convenio modificatorio del 
contrato  original, con el visto bueno  de la SFP. Escudero promoverá un acuerdo para formularle una 
pregunta parlamentaria  al Presidente de la república y emplazarlo  a informar los detalles del 
incremento. (Pág. 8) 

SECTOR EDUCATIVO 

* Piden reponer clases perdidas en Oaxaca 

Milenio: El gobierno de Oaxaca pidió a la Sección 22 del SNTE reponer las horas perdidas por sus 
movilizaciones y adelantar las negociaciones para evitar un conflicto similar al de 2006. Por ello, el 
director general del Instituto Estatal de Educación Pública local, Bernardo Vásquez, aseguró que 
buscarán un acuerdo con el magisterio antes de mayo para que no se afecte el proceso electoral 
próximo en esa entidad. (Pág. 19) 

* Cuotas escolares 

El Universal: Pagar una cuota voluntaria de 200 pesos puede no ser muy gravoso para el resto de los 
padres de familia, pero para Catalina López representa un gasto oneroso. En algunos casos, como las 
primarias y prescolares, se les pide a los padres de familia participar de labores de limpieza de salones 
y mobiliario. (El Universal 2-Metrópoli, El Gráfico 3) 

* Improvisan aulas en la calle y en una iglesia 

Reforma: Chilpancingo, Gro..- Niños de la escuela primaria “Pablo L. Sidar”, de la localidad de 
Apango, en Guerrero, tomaron ayer clases en la calle debido a que temen el edificio donde estudian se 
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caiga, debido a que resultó con daños en sus estructuras por el temblor de 7.4 grados que se registró 
el pasado martes 20.  

La Jornada: Desde ayer, alumnos de una escuela primaria del municipio de Apango, Guerrero, y de 
una de prescolar en Nezahualcóyotl, Estado de México, toman clases en la calle y en un templo, 
respectivamente, debido a que el sismo de la semana pasada dañó ambos planteles. (Reforma PP 17-
Estados, La Jornada 33-Estados) 

* Programa Seguro Escolar 

El Universal: Toluca, Méx.- El programa Seguro Escolar implementado por la administración del ex 
gobernador Enrique Peña Nieto, continuará vigente y operando bajo el mismo formato para brindar 
atención medica de emergencia a alumnos que en el trayecto de la escuela a la casa o dentro de las 
instituciones sufran algún percance. El Secretario de Educación, Raymundo Martínez, señaló que el 
seguro para el ciclo 2012-2013 será asignado pro concurso y que anualmente un promedio de cinco 
mil niños hacen efectivo el pago del apoyo, generalmente por lesiones menores. (Pág. 6-Edomex) 

* Firma de convenio Conacamin-Conacyt 

La Jornada: Salomón Presburguer, presidente de la Concamin, advirtió que en México hay 30 
millones de personas desempleadas o que trabajan en la economía informal, situación que se está 
convirtiendo en una bomba de tiempo porque no tienen servicios médicos, pensiones ni otra prestación 
que les permita tener algún ingreso al llegar a la edad de retiro y no van a tener de que vivir. 

Presburguer firmó un convenio de colaboración con el director del Conacyt, Enrique Villa Rivera, para 
promover la investigación y desarrollo en ciencia y tecnología, y al mismo tiempo su vinculación con la 
industria. Ambos instaron a que se incremente al menos en 50 por ciento el presupuesto para estos 
fines, ya que ahora es de apenas 0.5 por ciento del producto interno bruto.  

Por su parte, Enrique Villa Rivera detalló que con el Programa de Estímulos a la Innovación se ha 
apoyado a mil 723 empresas entre 2009 y 2011, con 6 mil 344 millones de pesos de inversión pública y 
9 mil 344 millones de pesos de aportaciones del sector privado. (Pág. 27) 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Tianguis Turístico 

Reforma: Puerto Vallarta.- El Presidente Felipe Calderón aseguró ayer que la veda que se abre para él 
con el inicio de las campañas políticas, el viernes próximo, no le impedirá promover el turismo. En el Centro 
de Convenciones de este puerto, donde inauguró la edición 37 del Tianguis Turístico, Calderón explicó que 
ya había analizado con su equipo jurídico las implicaciones que trae consigo la veda que le impide difundir 
y entregar obra pública.  
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“El Gobierno Federal seguirá trabajando intensamente para que el turismo esté a la altura de los 
mexicanos del mundo. Éste es el último Tianguis Turístico que me toca inaugurar como Presidente de la 
República, lo cual no obsta para que yo siga siendo un entusiasta promotor del turismo de México para 
México”, planteó. (Pág. 3) 
 
* Denuncian amenazas y hostigamiento 
 
Reforma: La Coalición Movimiento Progresista denunció ayer ante Gobernación amenazas y 
hostigamiento a candidatos a diputados federales y senadores, por lo que le exigieron al Secretario 
Alejandro Poiré protección para sus abanderados e investigar algunos casos concretos.  
 
En tanto, Ricardo Monreal, coordinador de campaña de Andrés Manuel López Obrador, aseguró que el 
encuentro fue a petición de los partidos de izquierda porque algunos aspirantes ya han sido víctimas de 
actos delictivos, por lo que están realmente preocupados. (Ocho Columnas) 
 
* El costo por usar tarjeta de crédito incremento 
 
El Universal: El costo por usar las tarjetas de crédito se encareció en 2011 con respecto al año previo, de 
acuerdo con datos oficiales divulgados ayer. El Banco de México informó que el costo Anual Total del 
dinero plástico se incrementó hasta 15 puntos porcentuales de un año a otro. Al cierre de diciembre de 
2011, uno de los plásticos que ofrece Santander fue el que tuvo el menor CAT, con 39.9 por ciento. La 
tarjeta de Bancoppel fue la más cara, con 88.3 por ciento. El banco central señaló que uno de los factores 
que contribuyeron al incremento fue el mayor costo de la comisión por anualidad. En algunos casos fue de 
hasta 60 pesos. La clásica Azul de Bancomer pasó de 460 pesos en 2010 a 520 pesos en 2011. (Ocho 
Columnas) 
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Apoyarán a científicos para que patenten sus desarrollos 

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) dio a conocer que en el periodo 2009-2011, las 
empresas mexicanas invirtieron 9 mil 200 millones de pesos para la innovación de sus productos o 
procesos, los cuales fueron complementados con otros 6 mil 344 millones de pesos que aportaron los 
gobiernos para apuntalar la inversión de las empresas. 
 
La suma de las inversiones privadas y públicas significan que en los tres años recién concluidos se 
invirtieron 15 mil 158 millones de pesos para modernizar a las empresas, a través del Programa de 
Estímulo a la Innovación, señaló el director de Conacyt, Enrique Villa Rivera, al firmar un convenio de 
colaboración del Consejo que dirige con la Confederación de Cámaras Industriales de los Estados 
Unidos Mexicanos (Concamin). 
 
En el mismo acto el presidente de Concamin, Salomón Presburger, respaldó la idea de que los 
candidatos a la Presidencia de la República analicen la conveniencia de crear una Secretaría del 
Conocimiento y la Innovación, a fin de hacer una realidad el uso de la  investigación científica y el 
desarrollo tecnológico para impulsar el crecimiento de las empresas y de la economía en su conjunto. 
 
El presidente de los industriales, Salomón Presburger, dijo que todos los candidatos presidenciales, 
tanto del PRI, PAN, PRD y PANAL han manifestado simpatía ante los planteamientos de que el país 
necesita invertir en innovación para ser más competitivo. 
 
Lo hemos platicado ya con los candidatos y creo que es algo probable de darse y vamos a insistir”, dijo 
el dirigente empresarial. 
 
Eslabones. Durante la firma del convenio de cooperación entre Conacyt y Concamin, el director 
general del Consejo, Enrique Villa Rivera informó que en los próximos meses se pondrán en marcha 
tres nuevos programas para estimular a que los empresarios inviertan en investigación y desarrollo. 
 
El primer programa consistirá en apoyar financieramente a instituciones y universidades que abran 
oficinas de transferencia tecnológica; otro programa consistirá en otorgar estímulo a los científicos que 
desarrollen innovaciones y soliciten patentes por esos inventos, y un tercer programa servirá para que 
las empresas contraten a profesionistas de alta calidad, egresados de maestría y doctorado, para 
innovar sus procesos: en este último programa, Conacyt pagaría dos años el sueldo de los egresados 
de posgrado que trabajen en industrias, y las industrias se comprometerían a pagar el sueldo del 
experto dos años más. 
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Sabemos que tenemos que avanzar en la protección del conocimiento, por eso, junto con la Secretaría 
de Economía, próximamente iniciaremos un programa de estímulos a las solicitudes de patentes. Con 
este programa esperamos que las solicitudes de patentes presentadas por mexicanos aumenten 100% 
en  2012”, indicó el doctor Villa Rivera, quien después puntualizó que actualmente se presentan entre 
800 y 900 solicitudes mexicanas de patentes para cada año, pero buscan rebasar el nivel de las 1600 
solicitudes para el presente año. 
 
En este mismo sentido, el presidente de Conacyt dijo que hay áreas de la actividad industrial donde 
existe una relativa solidez en la protección de las patentes y los derechos de propiedad industrial, por 
ejemplo en la industria farmacéutica, pero subrayó que hay otros sectores de la industria que son 
víctimas de la piratería, que roba sus diseños e innovaciones con toda impunidad, como en las 
industrias textil, del vestido, calzado y juguete. 
 
“Esta falta de protección hace que muchos pequeños y medianos industriales piensen que no vale la 
pena invertir en innovación si a final de cuentas sus innovaciones serán pirateadas”, indicó Salomón 
Presburger. 
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La SEP no publicó en su portal las guías y temarios para el examen 
universal 
KARINA AVILÉS 

Manifiestan mentores su desconfianza al denunciar que existen redes de corrupción 

Aunque la Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que entregó al Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) las guías para cada uno de los ocho exámenes de evaluación 
universal, los temarios y el reporte sobre el perfil y estructura de cada prueba, los docentes no tienen 
estos materiales, ya que hasta ayer no podían ser consultados en la página web como prometió la 
dependencia. 

Luego de que la organización encabezada por Elba Esther Gordillo condicionó a la SEP a que antes de 
dar un paso más en la evaluación universal presente el diseño de los instrumentos del examen y 
establezca los trayectos de formación de los profesores, ayer la dependencia apuntó que los 
documentos que entregó al Comité Ejecutivo Nacional del sindicato tienen como propósito aportar 
claridad a los docentes respecto de la evaluación. 

Y añadió que dicha evaluación –la cual ha generado una ola de rechazo de miles de docentes– no 
afectará en modo alguno los derechos y estabilidad laborales de los maestros. 

En la página creada ex profeso para la evaluación, la dependencia indicó que a partir del 26 de marzo 
los maestros podrán encontrar en ese portal guías y temarios de estudio; sin embargo, hasta ayer no 
estaban en la página. La evaluación será aplicada por cerca de 600 mil educadores de primaria el 
próximo mes de junio. 

Por su parte, maestros frente a grupo manifestaron su desconfianza en el sistema de evaluación y 
creación de plazas de la SEP, al denunciar que hay redes de corrupción frente a las cuales quedan 
vulnerables, porque no pueden hacer nada para revertir estos actos que, pese a lo que diga la 
autoridad educativa, forman parte del día a día. 

Ricarda Álvarez, profesora de la primaria Roberto Martínez Flores, apuntó que el gran rechazo que ha 
generado la evaluación universal en el magisterio no es gratuito, ya que impera una falta de 
credibilidad en las acciones promovidas por la dependencia, con apoyo del sindicato magisterial. 

Por ejemplo, narró que ella era interina hasta hace un par de años y un día se le notificó que ya no 
tenía empleo, porque el dueño de la clave había regresado. Acudió en sinnúmero de ocasiones a la 
Dirección Operativa 2, de la delegación Gustavo A. Madero, en búsqueda de otra oportunidad, hasta  
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que entre las largas horas de espera otro docente le sugirió que insistiera en que buscaran su nombre 
para corroborar que ya no tenía clave. Así lo hizo y su sorpresa fue que en lugar de estar desempleada 
había obtenido una plaza. Sin embargo, funcionarios de esa dirección le habían señalado que estaba 
despedida, para poder vender su plaza a otra persona. 

Abundó que en otra ocasión le fue otorgado un estímulo de 2 mil pesos por el logro académico de sus 
estudiantes en la prueba Enlace y no me lo dieron, con el pretexto de que mis datos personales 
estaban mal en el sistema. Por lo que cuestionó: ¿qué hacen con tanto dinero que se nos quita y 
adónde va a parar? 

Por su parte, la maestra Yesenia, del mismo plantel, precisó que los educadores sí quieren ser 
evaluados, pero su demanda es que se aplique una prueba real que no sea manipulada y que se 
apegue a lo que los maestros enfrentan a diario en el aula. 

Recalcó que con tantos cambios, los profesores no conocen bien los programas porque los libros 
llegan a destiempo y ya no sabemos qué estudiar. 
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Persiste desacuerdo con el SNTE en la designación de directores 

de bachillerato 
KARINA AVILÉS 

Ante la advertencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) de que no 
permitirá tomar posesión a los directores de los bachilleratos federales nombrados por concurso de 
oposición, el subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez, señaló que no habrá 
marcha atrás en este mecanismo de designación, porque es más adecuado que el método unipersonal 
que antes se practicaba. 

Y sobre el llamado que hizo el sindicato a sus trabajadores para que no marquen su entrada y salida 
en el reloj checador de estos planteles, el funcionario consideró inusual este planteamiento, y expresó 
que no es ninguna agresividad pedir puntualidad y asistencia. 

En videoconferencia difundida por el sindicato que encabeza Elba Esther Gordillo, Alejandro Soto 
Gutiérrez, del Colegiado Nacional de Asuntos Laborales, dejó en claro a la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) que esa organización no permitirá que tome posesión ningún director en ninguna 
escuela de los bachilleratos federales que controla la dependencia educativa mientras los directivos 
sean nombrados mediante lo que llamó mecanismo unilateral, y aludió a la bilateralidad que existe 
entre la SEP y el SNTE para hacer dichas designaciones. 

Entrevistado al respecto, Miguel Ángel Martínez puntualizó que en estos nombramientos, 
históricamente nunca ha ocurrido tal bilateralidad. Antes, el subsecretario en turno ejercía la atribución 
de designar a quien juzgara conveniente. 

Sin embargo, desde 2008, con la gestión de la ex secretaria de Educación Pública y hoy candidata del 
PAN a la Presidencia de la República, se optó por un concurso de oposición, mediante el cual los 
candidatos a ocupar el cargo son sometidos a examen y entrevista, además de que deben presentar 
un proyecto de trabajo y someterse a una auscultación en sus planteles. 

Esto, destacó, es mejor, más transparente, además de que privilegia los méritos de las personas. Por 
ello, enfatizó, dicho mecanismo tiene que seguirse privilegiando. 

Aunque señaló que es respetable la objeción que mantiene el SNTE sobre este punto, dijo: nosotros 
creemos que a través del diálogo y de un planteamiento claro y abierto con el sindicato podemos hacer 
prevalecer la atribución que tiene la autoridad para hacer estas designaciones. 
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Señaló que ha sostenido reuniones con las autoridades sindicales, tanto para la revisión del pliego de 
demandas que tocan a la subsecretaría que encabeza, como para atender la problemática implícita en 
la relación entre autoridad y sindicato. Añadió que el SNTE ha planteado el tema de los 
nombramientos, pero hemos sido claros en nuestra postura. 

Respecto de la negativa de la organización a que los trabajadores registren entrada y salida en los 
relojes checadores de los bachilleratos federales, añadió que en cualquier centro de trabajo donde 
existe obligación de cumplir con la asistencia y la puntualidad se establecen mecanismos para ello. No 
veo una razón objetiva para oponerse a una medida de esta naturaleza, concluyó. 
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El SNTE “no es el malo de la película”; no se ha analizado su labor 

de 20 años 

LAURA POY SOLANO 

“El magisterio ha sido muy mal comunicador; no sabe vender sus propuestas a la sociedad” 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) “no es el malo de la película” por los 
deficientes resultados del sistema educativo nacional durante la década panista, afirma Javier 
González-Rubio Iribarren, autor del libro El afán educativo: el SNTE en el proyecto de nación en 
México.  

Pide no dejarse llevar por los ataques reiterados a la “personalidad” de Elba Esther Gordillo Morales, 
para “deslegitimar a un millón 400 mil mexicanos que se parten la madre todos los días en las aulas de 
este país”. 

Reconoce en entrevista con La Jornada que en su libro “no me puse en un plan crítico, lo reconozco 
abiertamente, porque ya hay mucho de eso”, al hacer un recuento de la participación magisterial en la 
construcción del modelo educativo nacional y de la creciente incidencia política de su cúpula, 
encabezada desde hace 22 años por Gordillo. 

Subraya que quienes juzgan a Gordillo y a los maestros de educación básica “no analizan las 
iniciativas del SNTE ni lo que han estado haciendo en estos 20 años de labor sindical. No se le puede 
criticar en abstracto, sin conocer su propuestas”. 

González-Rubio, quien, entre otros cargos públicos, se desempeñó como director general de 
información de la Presidencia de la República con Ernesto Zedillo y es funcionario del Consejo 
Nacional para la Cultura y las Artes en la actual administración panista, advierte que hay un embate 
permanente contra la educación pública y sus maestros. 

“Se ha querido plantear que el responsable de la calidad educativa sólo es el docente, cuando en 
realidad la responsabilidad es de un sistema educativo, social y político, pero también de una realidad 
económica. No se puede pretender transformar la educación únicamente en el aula y con los maestros, 
cuando tienes un ente gubernamental como la Secretaría de Educación Pública (SEP), que también 
debe ser sujeto de un análisis muy severo en su estructura y política educativa.” 
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El escritor considera que entre las principales aportaciones del SNTE en las pasadas dos décadas se 
incluye la “dignificación y profesionalización” del magisterio, así como las primeras propuestas, al inicio 
de los año 90, para aplicar la evaluación de los docentes. Además, asegura, promovió una educación 
integral “con sentido humano” y una participación social en la educación, que aún “no se ha logrado”. 

Señala, asimismo, que las críticas contra el magisterio y la educación pública se han acentuado en los 
pasados 10 años. 

 
“Se ha planteado que el responsable de la calidad educativa es el docente, cuando la responsabilidad 

es de un sistema educativo, social y político, pero también de una realidad económica”  

“Tienen muchos más espacios los que se oponen a la educación pública y al magisterio organizado 
que quienes lo defendemos. En estos dos sexenios (panistas) se han ganado posiciones en contra de 
la educación pública y laica, pues con el pretexto de discutir la calidad educativa se ha concretado un 
embate contra la formación pública, que a veces se disfraza, pero es constante”. 

Los “enemigos” de la educación pública y de los docentes, afirma, están “dentro de la iniciativa privada, 
pero también los hay en los medios de comunicación y en la Iglesia católica”. 

La defensa de la educación laica es una batalla que “debe darse cíclicamente. Hay un afán de 
eliminarla, lo que sería un retroceso terrible”. 
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“Gordillo, gran líder y un personaje político muy controvertido” 

El libro, en el cual realiza un recuento de casi 70 años de historia del SNTE, y en particular de las 
propuestas educativas y políticas abanderadas por Gordillo Morales desde principios de la década de 
los 90, a quien considera “una gran líder”, así como un personaje “muy político y controvertido”, afirma 
que el sindicato demanda una “amplia reforma del Estado” que oriente un nuevo proyecto de nación. 

En esta tarea, considera González-Rubio, el gremio tiene un papel sustantivo. 

“Es una fuerza indispensable. Los grupos sociales con mayor capacidad de organización son 
movilizadores. Debe existir una definición de la sociedad de hacia dónde debemos ir y, a partir de ahí, 
por su propia personalidad y penetración nacional, por la fuerza de los maestros es vital que participe.” 

Sin embargo, reconoce que también enfrentan otros retos, como el recrudecimiento de los ataques 
contra Gordillo Morales. 

“Hay una guerra persistente que se le declaró, sobre todo en los recientes 10 o 12 años. El documental 
De panzazo se centra en denostar la figura de la maestra, y en una edición muy amañada de las 
declaraciones del ex secretario Alonso Lujambio y de la misma profesora se intenta debilitar las 
instituciones.” 

El objetivo, agrega, es que “en la medida que tengas un liderazgo débil en el SNTE puedes manejar 
mejor a ese sindicato. La maestra no va a estar ahí para siempre, y en esa medida el sindicato deberá 
echar mano de otros recursos propios para mantener su fortaleza frente a los embates que enfrenta”, 
pues el gremio “ha sido muy mal comunicador. No sabe vender a la sociedad sus propuestas  

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/03/12 POLÌTICA 14 

 
La Estela de Luz sube su costo otros 95.2 millones de pesos 

ENRIQUE MÉNDEZ 

Tercer convenio modificatorio; propondrá el legislador enviar cinco preguntas parlamentarias a 
Calderón acerca del nuevo incremento 

El presidente de la Comisión de la Función Pública de la Cámara de Diputados, Pablo Escudero 
(Partido Verde), denunció que el costo de la Estela de Luz continúa incrementándose, y presentó copia 
de un nuevo convenio modificatorio al contrato entre Banjército y el Instituto Nacional de Estudios 
Históricos de las Revoluciones de México (Inehrm), para pagar a éste 95.2 millones de pesos más por 
supervisar el fin del proyecto. 

Escudero anunció que hoy presentará un punto de acuerdo, para que el pleno dirija al presidente 
Felipe Calderón cinco preguntas parlamentarias, donde se le cuestione sobre este nuevo aumento, si 
lo autorizó, cuánto se ha pagado hasta ahora por la obra, y si después volverán a autorizarse otras 
ampliaciones al precio del monumento. 

Refirió que se trata del cuarto convenio de modificación, con lo cual la Estela de Luz ahora tiene un 
costo de mil 146 millones de pesos y aún falta el pago del finiquito a Gutsa, la empresa constructora. 

El convenio, refirió, fue autorizado por el comité técnico del Fideicomiso del Bicentenario, y fue avalado 
por el director del Inehrm, José Manuel Villalpando César, y contrasta con el precio que el 12 de enero 
informó la Secretaría de Educación Pública (SEP) sobre el costo total, que la dependencia dijo era de 
mil 35 millones de pesos. “Al presentarse este convenio, se confirma que una vez más volvieron a 
mentir”, expuso. 

Según las cláusulas del documento, a partir de la fecha de notificación de terminación de los trabajos 
de la Estela de Luz, tanto Banjército como el Inehrm “contarán con plazo de 20 días hábiles para 
verificar que los trabajos hayan sido realizados y entregados de conformidad con las especificaciones” 
del contrato. 

También adiciona un último párrafo a la cláusula séptima, sobre el ajuste de costos del proyecto, 
Impulso Inmobiliario Integral (I.I.I. Servicios) –dependiente de Petróleos Mexicanos– presentará la 
factura correspondiente, que deberá enviarase al supervisor externo y, en caso de ser procedente, 
éste lo enviará al Inehrm para que la valide y haga la solicitud de pago a Banjército. 
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La Estela de Luz, en Paseo de la Reforma y Lieja 

Escudero recordó que Banjército celebró un convenio con la Secretaría de Hacienda el 20 de febrero 
de 2009, para asumirse como fiduciario del fideicomiso del bicentenario, y que en diciembre de ese 
año el banco firmó un contrato con I.I.I. Servicios para construir la Estela de Luz, por un monto de 393 
millones 489 mil 970.34 pesos, IVA incluido, pero que los sucesivos convenios modificatorios han 
elevado el precio hasta mil 146 millones. 
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Improvisan aulas en la calle y en una iglesia, luego del sismo 
SERGIO OCAMPO, RENÉ RAMÓN Y OCTAVIO VÉLEZ 

Corresponsales 
 

 
Alumnos del jardín de niños Bertha von Glumer 

 
Alumnos del jardín de niños Bertha von Glumer, ubicado en la colonia El Sol, municipio de 

Nezahualcóyotl, estado de México, toman clases en el patio de una parroquia; en la capital de Oaxaca, 
unos 800 menores estudian en las canchas de la primaria 21 de Agosto 
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Desde ayer, alumnos de una escuela primaria del municipio de Apango, Guerrero, y de una de 
prescolar en Nezahualcóyotl, estado de México, toman clases en la calle y en un templo, 
respectivamente, debido a que el sismo de la semana pasada dañó ambos planteles. 

Alrededor de 400 alumnos de la escuela primaria Pablo L. Sidar, en Apango, en la Montaña baja de 
Guerrero, tuvieron que salir del colegio, construido en 1924, y tomar clases en la calle. 

El síndico Omar Arteaga dijo que los sismos de años recientes han debilitado la estructura del plantel. 
Ya lo reportamos a las autoridades municipales y estatales, pero nos han ignorado. 

Denunció que desde hace un año la alcaldesa Felícitas Muñiz Gómez sabía de las condiciones de la 
escuela, pero prefirió invertir casi tres millones de pesos en la compra de un terreno y en la 
construcción de una plaza de toros, a la que puso el nombre de su padre. 

En el municipio mexiquense de Nezahaulcóyotl, alumnos del jardín de niños estatal Bertha von Glumer 
comenzaron a tomar clases este lunes en la parroquia del Espíritu Santo, en la colonia El Sol, debido a 
que ocho aulas del plantel están cuarteadas. 

Protección Civil clausuró el inmueble de 30 años de antigüedad, ubicado en la esquina de las avenidas 
Aureliano Ramos y Víctor. Este lunes acudieron a clases 33 de los 150 menores inscritos en ese 
plantel. 

Demandan revisión en Oaxaca 

Padres de familia y maestros de la escuela primaria 21 de Agosto bloquearon más de seis horas uno 
los principales cruceros de la ciudad de Oaxaca para exigir que peritos revisen el plantel, que presenta 
fisuras y hundimientos a causa del terremoto. Los 800 alumnos toman clases en módulos instalados en 
el patio del colegio. 

Los manifestantes retuvieron cinco autobuses urbanos, con los que bloquearon las avenidas Héroes 
de Chapultepec, Heroico Colegio Militar, Eduardo Vasconcelos y José Vasconcelos. 

Esta protesta y otras como la caravana que efectuaron mototaxistas afiliados a la Alianza de 
Organizaciones Ciudadanas y de la Unión de Mototaxis de Dolores, en demanda de recursos para 
obras sociales, provocaron congestión vial en la ciudad. 

El Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca reportó que 554 escuelas de la región Costa 
sufrieron daños, y en 110 se suspendieron las clases. 
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Pide Guerrero para escuelas 100 mdp 
 

En la ciudad de Oaxaca cierran avenidas y toman unidades de transporte para exigir atención para 
plantel con daño estructural.  
 

El director del Instituto Guerrerense de Infraestructura Escolar (Igife), José Efrén López, estimó que se 
requieren al menos cien millones de pesos para reconstruir o reforzar escuelas dañadas por el sismo 
del martes. 

Señaló que, según las revisiones, los daños por el temblor de 7.4 grados del 20 de marzo ascienden al 
menos a dicha suma. 

La semana pasada, la titular de la Secretaría de Educación estatal reportó daños en 47 escuelas, de 
las cuales 14 pueden tener afectaciones estructurales y al menos una requeriría la demolición total.  

Este lunes, el director del Igife destacó que son al menos dos planteles que se reportan en pérdida 
total, ambos cercanos al epicentro. 

El domingo 25 de marzo, el secretario general de la Universidad Autónoma de Guerrero, Alberto 
Salgado, dijo que tras la valoración se estableció que en varias preparatorias y unidades de nivel 
superior se requerirán trabajos de reforzamiento. 

Las obras de rehabilitación en la UAG pueden alcanzar hasta 40 millones de pesos, agregó. 

Protestas de maestros 

Profesores y padres de familia, cerraron vialidades estratégicas y secuestraron unidades del transporte 
público en la Ciudad de Oaxaca para exigir atención de las autoridades  a un plantel que resultó con 
daño estructural por el sismo del 20 de marzo. Onésimo Zepeda, director de la primaria “21 de Agosto”, 
dijo que la institución presenta grietas y cuarteaduras en techos y escaleras que ponen en riesgo la 
integridad de 800 alumnos. 

Indicó que se tomo la decisión colectiva de impartir clases en el patio del colegio, hasta que el 
inmueble sea sujeto a una remodelación. 

Zepeda afirmó que hace una semana entregó copias de los dictámenes técnicos que advierten los 
daños al Gobernador Gabino Cué y a Bernardo Vásquez, director del Instituto Estatal de en un acto 
público. 

“Pero no ha pasado nada, ese día el señor Gobernador le dijo a mi personal docente que enviaría una 
cuadrilla de especialistas para ver cómo se encontraba la institución, no fue así”, reclamo Zepeda. 
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► Damnificados por lluvias 

Unas 75 familias resultaron damnificadas por granizadas de hasta 25 centímetros de grosor 
acompañadas de intensas lluvias en los Altos de Chiapas, echando para abajo los techados de su 
vivienda, confirmó Protección Civil, que inició el reparto de la ayuda humanitaria. 

El sábado, como parte de fenómenos climáticos típicos de la temporada, una granizada azotó varias 
horas San Cristóbal de las Casas, afectando los techos de las viviendas más humildes elaborados de 
láminas metálicas o de cartón, algunos cediendo por la humedad, otros por el peso. 

El domingo se registraron lluvias fuertes en la misma zona, terminando de afectar las viviendas ya 
resentidas, provocando el colapso de techos en al menos 15 colonias del poniente de esa ciudad 
colonial. La cantidad de granizo y agua fue suficiente para tapar las alcantarillas, produciendo 
encharcamientos. 

Protección Civil de Chiapas informó que no se registraron daños a personas; sin embargo, se 
contabilizaron alrededor de 75 familias, 35 con pérdidas en sus techos, y las otras afectadas por los 
encharcamientos. 
(Hermes Chávez/México) 
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Combatirán robos a las escuelas en vacaciones 
 

La Secretaría de Educación estatal dio a conocer el reforzamiento de la vigilancia en las escuelas de 
Tamaulipas en el próximo período vacacional, para evitar robos en los planteles educativos de la 
entidad. 

El titular de la dependencia, Diódoro Guerra Rodríguez, refirió que ya se están coordinando los 
operativos de vigilancia que se realizarán con este propósito en los que participarán las autoridades de 
seguridad pública y los propios padres de familia. 

“Hemos estado coordinando con responsables del área educativa para que se coordinen con las 
autoridades de seguridad y establezcan los operativos”, dijo 
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Oaxaca: sección 22 debe reponer clases perdidas 
 

 

 

El gobierno de Oaxaca pidió a la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
reponer las horas perdidas por sus movilizaciones y adelantar las negociaciones para evitar un 
conflicto similar al de 2006. 

Por ello, el director general del Instituto Estatal de Educación Pública local, Bernardo Vásquez, 
aseguró que buscarán un acuerdo con el magisterio antes de mayo para que no se afecte el proceso 
electoral próximo en esa entidad. 

“No se puede continuar con medidas mal entonadas que sigan generando mayores daños a la 
educación, no se puede seguir socavando la educación con el pretexto de defenderla, porque ello nos 
refleja una moralidad. 

“No queremos que se repita el escenario de 2006, cuando los profesores boicotearon la instalación de 
urnas e inhibieron la presencia de votante. El magisterio debe demostrar su discurso a favor de la 
educación; mayo podría ser un buen momento para que se reivindiquen”, advirtió. 

Desde hace seis años, los profesores exigen un ajuste salarial, el esclarecimiento de 66 activistas y 
docentes desaparecidos, así como una investigación sobre los sucesos en 2006. 

Antes, profesores acompañados por transportistas e indígenas del municipio de Guelache retuvieron 
en la sede del Palacio de Gobierno a funcionarios y trabajadores, para exigir el pago de un bono de 
antigüedad y una prima por sus años de servicio.  
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Clase Política 

Golpes bajos 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 
 

Todavía no se inician las campañas presidenciales, pero sí los golpes bajos. La aparente víctima fue la 
abanderada del PAN, Josefina Vázquez Mota, de quien se revelaron ilegales grabaciones telefónicas. 
Aunque se presume un conflicto con funcionarios del gobierno federal, el vocero del PAN, el ex priísta 
Javier Lozano, aprovechó para presentar como villano a su anterior partido. 
 
Respondió el vocero del PRI, Eduardo Sánchez, quien pidió una investigación confiable y, además, 
aprovechó para destacar que en la divulgada grabación la candidata presidencial panista y su 
colaborador, el diputado Agustín Torres Ibarrola, en apariencia se quejan de intervenciones ilegítimas 
del secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna, y la vocera de Los Pinos, Alejandra Sota. 

La cosecha 

El IFE puso a los partidos políticos en dificultades al fijar de plazo hasta el próximo jueves para que 
modifiquen sus listas de candidatos, a fin de que cumplan con la cuota de género establecida en la 
legislación electoral, la cual es de 40 por ciento, mínimo, de mujeres… 

Esta exigencia se suma a los problemas internos, como el registrado ayer en la sede del tricolor, donde 
militantes de Morelos protestaron por la asignación de posiciones… 
 
Este mediodía, Luis Videgaray, coordinador de la campaña de Enrique Peña Nieto, confirmará el sitio 
del arranque de las actividades proselitistas, mientras en círculos cercanos al partido tomaba fuerza la 
versión de que será el Monumento a la Revolución de esta capital, donde Luis Donaldo Colosio 
pronunció su más recordado discurso… 
 
La directiva del PRI en el DF, anunció que hoy presentará al Instituto Electoral capitalino su plataforma 
para jefe de Gobierno… 
 
Al igual que lo hizo como jefe de Gobierno del DF, el candidato de la alianza PRD-PT-MC, Andrés 
Manuel López Obrador, pretende fijar la agenda política y desde el arranque de su campaña ofrecerá 
conferencias de prensa a las siete de la mañana… 
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La educación de calidad e igualdad de oportunidades constituyen un binomio indisoluble para construir, 
desde ahora, el futuro para los jóvenes de México, aseguró  el titular de la SEP, José Ángel Córdova, 
al entregar 2 mil 500 becas Síguele, de educación media superior, en Baja California… 
 
Como en otros frentes, en Tabasco también se registra una guerra de encuestas; ante el optimismo del 
PRD, que lleva al ex priísta Arturo Núñez como candidato a gobernador, creció la seguridad en la 
victoria entre los priístas a raíz de un sondeo de Beltrán Asociados, donde su abanderado Jesús Alí de 
la Torre aparece al alza, con una ventaja de 14 puntos sobre su más cercano competidor... 
 
En el estado de México, la dirigencia local del sol azteca presumió haber logrado registrar al menos 
una fórmula de candidatos por cada uno de los 125 ayuntamientos, 45 distritos locales, así como a 
diputados plurinominales… 

riverapaz@prodigy.net.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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Miss Amway y la evaluación universal 
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO 

 
Ana María Aceves Estrada es la flamante directora general de Evaluación de Políticas de la SEP. Fue, 
además, vendedora diamante” de Amway. El pasado 21 de marzo participó en el foro Evaluación 
universal en el marco de la reforma educativa, organizado por el Senado y la Coordinadora Nacional 
de los Trabajadores de la Educación (CNTE). Aunque llegó tarde a la reunión, fijó la posición de las 
autoridades educativas ante la evaluación universal. 

La licenciada Aveces justificó la evaluación diciendo: “tenemos que ser conscientes de que los padres, 
las madres de familia, la sociedad organizada, incluso los propios legisladores, la sociedad en general 
y muchos maestros están demandando mayor calidad educativa; eso es un hecho, no podemos cerrar 
los ojos ante ello”. 

Sostuvo que lo que la SEP quiere evaluar es lo que un maestro debe conocer de su práctica docente; 
son los planes, los contenidos y los programas de estudio. Se trata de detectar fallas y capacitar a los 
mentores. 

Sin abrir resquicio alguno a la negociación sentenció categórica, sin fundamentos legales o 
pedagógicos: “la evaluación universal va”. 

La funcionaria tuvo que escuchar pacientemente las quejas de los maestros de la CNTE. Para 
“tranquilizarlos” dijo que la evaluación que se les aplicará no es para correrlos ni para exhibirlos ni para 
afectar sus derechos laborales. Les aseguró que los resultados obtenidos no van a ser divulgados de 
manera denigrante. 

Los reclamos de los profesores tienen tras de sí una historia. Desde hace unos años, las autoridades 
de la SEP han filtrado a la prensa, sin proporcionar el contexto de su aplicación, los resultados de los 
exámenes de admisión para ocupar nuevas plazas, presentando a los aspirantes como un ejército de 
perdedores y reprobados. 

Incrédulos como son, los trabajadores de la educación desconfían de ella y de las autoridades 
educativas. Para muchos de ellos, la trayectoria profesional de la directora general de Evaluación de 
Políticas de la SEP es suficiente para ser incrédulos. 

Perteneciente a una generación de funcionarios públicos creyente en el mercado como escuela de 
virtud, Ana María Aceves tiene como uno de sus méritos para ocupar su puesto haber sido distinguida 
con la designación de “vendedora diamante” de Amway. 
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La American Way, como se sabe, es una compañía de marketing, que comercializa productos para la 
salud, la belleza y el cuidado del hogar, basada en la venta directa de persona a persona. La empresa 
ha sido fuertemente cuestionada en los países donde opera y en Estados Unidos ha sido obligada a 
cambiar sus prácticas comerciales. Los “vendedores diamantes” son las estrellas de la corporación. 

Aceves comenzó a trabajar en la Unidad de Servicios Educativos a Descentralizar de San Luis Potosí 
(USEDSLP) en tareas poco relevantes. Según narra Eduardo José Alvarado Isunza, escaló puestos en 
la institución con el apoyo de José Luis Cervantes, delegado de la unidad y asesor privilegiado de 
Carlos Jonguitud Barrios, durante muchos años cacique sindical y hombre fuerte del estado. Con 
Cervantes, Ana María montaba a caballo en el rancho del funcionario en Ozuluama. Mientras, se 
ganaba unos centavos de más vendiendo en las oficinas “cremas blanqueadoras y pastas de dientes”. 

La hoy directora general de Evaluación de Políticas de la SEP tejió una eficaz red de relaciones 
políticas y administrativas, desplegó exitosamente su talento para los negocios y estudió la licenciatura 
en administración en la Universidad del Centro de México, sorteando los retos educativos con el apoyo 
de varios maestros. Así fue designada secretaria de Educación de San Luis Potosí durante la 
administración de Fernando Silva Nieto. Según Carlos Torres, la licenciada Aceves promovió, siendo 
secretaria de Educación, una estructura comercial de la firma trasnacional con funcionarios y personal 
de la misma secretaría, quienes en sus “ratos libres” vendían los productos. Tiempo después, ya en 
plena era de los gobiernos panistas, saltó a la SEP, para hacerse cargo de las evaluaciones. 

Desde su influyente cargo en la SEP, Ana María Aceves se ha dedicado a vender las virtudes de la 
evaluación universal como si fueran productos de belleza. De la misma manera que en el pasado se 
tragó completa la propaganda de la empresa trasnacional para la que trabajaba, ahora se dedica a 
publicitar las recetas educativas expedidas por organismos multilaterales como el Banco Mundial y la 
OCDE, como si fueran la panacea a nuestros problemas de enseñanza. 

Ofrezca lo que ofrezca la vendedora Aceves, la evaluación universal pretende despedir a los maestros 
de base. No son sospechas. La CNTE ha documentado que los compromisos internacionales del 
gobierno mexicano con la OCDE que sustentan la evaluación universal establecen expresamente la 
disposición de despedir a los maestros que no cumplan con el nivel señalado. 

Pero, más allá de la desconfianza que a los maestros democráticos provoca en lo particular la 
funcionaria encargada de las evaluaciones de la política educativa nacional y vendedora diamante de 
Amway, su incredulidad se extiende hacia las autoridades educativas en su conjunto. Se trata de un 
recelo institucional. La disidencia no confía en la imparcialidad y objetividad de la SEP y el SNTE para 
la evaluación. 
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Su rechazo, sin embargo, va más allá: proviene de la evaluación universal misma, pues se trata de una 
medida que rompe las conquistas laborales, mina la estabilidad en el empleo, precariza el trabajo y 
desnaturaliza el sentido de la actividad docente. Deja sin futuro a los maestros, sobre todo a los que 
comienzan a serlo. 

La CNTE no se opone a la evaluación. Por el contrario, propone un ejercicio integral y plural, 
construido sobre la base de las identidades múltiples que constituyen la identidad nacional. Una 
evaluación que surja desde las escuelas y regiones y converja a nivel estatal y nacional como parte de 
un proceso de recuperación de la educación desde abajo. Algo que, por supuesto, Miss Amway y los 
tecnócratas educativos de la derecha no pueden digerir. 
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Rankings de las mejores universidades 
JOSÉ BLANCO 

 
El pasado domingo el diario Reforma publicó un cuadernillo de 106 páginas titulado “Las mejores 
universidades 2012”. El título resulta excesivo por cuanto se trata de los rankings de “17 programas en 
el nivel licenciatura que se ofrecen en 72 universidades distribuidas en 100 campus de la zona 
metropolitana de la ciudad de México y Puebla. Además, se presentan rankings de 15 programas que 
ofrecen 23 universidades distribuidas en 42 campus de la ciudad de Guadalajara”. 

Fueron entrevistados –por teléfono– 2 mil empleadores, que evaluaron a los egresados de las 
universidades. De los evaluadores 29 por ciento son gerentes; 26, directores; 15, jefes de 
departamento, y 30 por ciento ocupan “otros puestos de mando”. Además fueron entrevistados 4 mil 
385 estudiantes inscritos en los programas evaluados y 2 mil 154 profesores pertenecientes a las 
carreras evaluadas, aunque las opiniones de profesores y estudiantes no forman parte del ranking. 

Si Reforma cree saber así cuáles son “las mejores universidades” –y lo informa a la sociedad–, está 
cometiendo un acto educativamente irresponsable. 

Se trata de un trabajo con enfoque empresarial. Probablemente entre 40 y 50 por ciento del espacio 
del cuadernillo son anuncios publicitarios y las “carreras” elegidas son aquellas de contenido 
puramente profesionalizante. Está el diario en su derecho, por supuesto, de llevar cabo un trabajo 
como ese, pero sólo exhibe ignorancia al llamarlo “las mejores universidades”. 

El tema tiene mil aristas complicadas. Una es que en México no existe una definición jurídica de lo que 
es una universidad; de este modo, hasta hace unas tres semanas había en México 3 mil 5 
“universidades”, de las cuales la inmensa mayoría son negocitos que mantienen familias de clase 
media media, y media baja, donde enseñan gastronomía o turismo (carreras del ranking Reforma). 
Pero sí existe un debate académico acerca de las instituciones que pueden ser llamadas universidad. 
Asómese Reforma, por ejemplo, al caso de Finlandia con uno de los mejores –si no el mejor– sistemas 
educativos del mundo (lugar número uno en la prueba PISA, entre otras notas que lo distinguen), en el 
que está organizado el sistema de las escuelas profesionales (de alto rigor) y el sistema de las 
universidades, donde se cultiva la investigación, la ciencia, la innovación tecnológica. 

Desde luego, en la encuesta Reforma no cabe la filosofía, ni la historia, ni las artes y humanidades, ni 
las ciencias básicas, ni las matemáticas, entre otros estudios con alto estatus en el vasto campo del 
conocimiento. ¿Cómo puede hablar de “las mejores” una encuesta que excluye esa inmensidad de 
saberes? 
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El adjetivo comparativo “mejor” implica que quien hace un ranking tiene un método para medir la 
calidad de las instituciones. El ranking Reforma carece absolutamente de él. Los evaluadores son los 
empleadores de distinto rango, que ya referimos, cada uno de los cuales tiene su propio modo de 
“matar pulgas”. Ni siquiera se “mataron las pulgas” del mismo modo. ¿Qué clase de resultado 
obtendremos”? Una mezcla impenetrable de opiniones sin significado relevante alguno. A Reforma, 
desde luego, ni se le ocurre que cuando se habla de “mejores” (o de peores) se están refiriendo a la 
calidad de las instituciones. 

Aún más allá: ¿sirven de algo los rankings? 

La Universidad Harvard aparece como la número uno del mundo en prácticamente todos los rankings 
internacionales. Harvard fue fundada en 1636, se dice la universidad más antigua de Estados Unidos, 
sus miembros han ganado 40 premios Nobel y siete presidentes de ese país egresaron de sus aulas. 
Harvard empezó con nueve alumnos y hoy tiene unos 18 mil. ¿A alguna universidad mexicana le sirve 
esa información? Por supuesto que no. Seguramente estará en el orden de 99.9 por ciento de las 
universidades del mundo que pueden decir lo mismo. Qué sentido tiene comparar sin tener en cuenta 
la historia, el contexto, los recursos, el tamaño, etcétera. 

Vea usted la encuesta que publica el Higher Education Supplement (HES) del Times de Londres sobre 
las 200 “mejores” universidades. En una serie histórica aparece Harvard en el número uno siempre, y 
siempre aparecen en los primeros cinco sitios cinco universidades estadunidenses. Por supuesto el 
HES no explica nada acerca de las diferencias entre las universidades. Nos proporciona una síntesis 
de su metodología, pero la misma no explica cómo puede haber variaciones a bandazos en los de 
datos. Así, en esa encuesta la UNAM aparece en el lugar 195 (de 200) en 2004, y gana 100 lugares de 
un año para el otro con el 95 en 2005, continúa avanzando ganando sitios en 2006, con el sitio 74, 
para caer al 192 en 2007, al 150 en 2008, al 190 en 2009 y quedar fuera de todo sitio entre las 
“mejores” 200, a partir de 2010. ¿Metodología rigurosa? Esos números son obviamente inservibles 
para la UNAM. 

Hay tres conceptos de calidad: 1) la calidad paradigmática; 2) la que se denomina con el anglicismo 
benchmarking (proveniente de las prácticas administrativas), y 3) la calidad programática. Volveremos 
sobre esto. 
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Los candidatos y la ciencia 
JAVIER FLORES 

 
Todos ofrecieron apoyar el desarrollo de la ciencia, la tecnología y la innovación. Los tres se 
comprometieron a incrementar los recursos para estas actividades. Lo que ocurrió el viernes en el 
Congreso de la Asociación Mexicana de Directivos de la Investigación Aplicada y el Desarrollo 
Tecnológico, donde Andrés Manuel López Obrador, Enrique Peña Nieto y Josefina Vázquez Mota 
respaldaron el documento titulado Sociedad del conocimiento para impulsar la competitividad y 
crecimiento de México, conocido como Declaración de Monterrey, es un anticipo de lo que será el 
discurso de los tres aspirantes a la presidencia de la República mexicana durante las campañas que 
se inician este fin de semana. ¿A quién creerle? 
 
En este caso la respuesta es muy sencilla, pues sus mensajes, si bien potencialmente tendrían 
consecuencias para todos los mexicanos, van dirigidos especialmente a un sector de la sociedad 
interesado en el desarrollo científico y tecnológico de México, para el cual, la elocuencia de las piezas 
oratorias, los estadios llenos o vacíos, las cubetas de plástico, matracas, tortas y refrescos, en realidad 
significan muy poco, o más bien nada. Lo que se espera es otra cosa: las pistas que razonablemente 
den certeza de que los ofrecimientos puedan cumplirse. La idea de que en el proyecto de nación que 
dicen tener, la educación superior, la ciencia, la tecnología y la innovación, sean piezas indispensables 
del rompecabezas que le permitan a nuestro país, salir del atraso en el que se encuentra e incursionar 
por un camino de auténtico desarrollo. 
 
El candidato del PRI puede ser descartado de entrada, pues no tiene la menor idea acerca de lo que 
habla. Frases huecas, que nos remiten a los concursos de oratoria. Un monumento al lugar común: “La 
ciencia es la llave mágica para convertir a México en un país de primera”. “Corea avanzó y México no”, 
sin darse cuenta de que fue algo que ocurrió en buena medida por responsabilidad de los gobiernos de 
su partido. Sus asesores escarban en cifras y documentos oficiales para nutrir sus penurias 
discursivas. Oportunistas ex funcionarios del ramo a su lado y, en un descuido, nos prometerá, no el 
uno por ciento del producto interno bruto (PIB), sino el 2. 3 por ciento. Y lo peor de todo: ¡lo firmará 
ante notario público! 
 
La candidata del PAN, Josefina Vázquez Mota, se comprometió a elevar a uno por ciento del PIB los 
recursos para ciencia y tecnología, y descubrió la importancia de la educación, al proponer un nuevo 
modelo educativo que acerque a los niños a la ciencia –algo que no se le ocurrió cuando fue titular de 
la Secretaría de Educación Pública. También respaldó la creación de una nueva secretaría para la 
ciencia, tecnología e innovación. Estos tres elementos coinciden con el programa de uno de sus 
oponentes, el candidato de las izquierdas Andrés Manuel López Obrador, quien fue el primero en  
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comprometerse con ellos, lo que sugiere que la candidata y su equipo están muy atentos a lo que 
ocurre en el cuartel del tabasqueño. 
 
Hay en el discurso de Vázquez Mota dos elementos interesantes. Por un lado abordó el tema de qué 
hacer con el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt); al respecto propuso un nuevo 
diseño de este organismo, con el fin de aumentar la presencia de las instituciones de educación 
superior (IES) y abrirlo a la participación del sector empresarial. También señaló la necesidad de dar 
impulso a las incubadoras de base tecnológica en las IES. Sus propuestas iniciales sugieren que la 
orientación de su política consistirá en fortalecer la participación del sector privado en las tareas 
científicas y tecnológicas, algo que ha sido la característica en las administraciones panistas desde 
2000, que no se han traducido en un avance significativo de la ciencia en México. La pregunta sería 
cómo lograr que lo que hasta ahora no ha tenido éxito esta vez lo tenga. 
 
Como ha hecho desde hace varios meses, Andrés Manuel López Obrador se refirió directamente a la 
educación superior como parte de su política de ciencia y tecnología. En su intervención propuso 
duplicar el número de jóvenes universitarios en el próximo sexenio. Explicó que la falta de acceso a las 
universidades obedece a que éstas no cuentan con recursos suficientes. También se comprometió a 
incrementar el número de investigadores, que pasarían de 18 mil (considerando las cifras del Sistema 
Nacional de Investigadores) a 50 mil en los próximos seis años, así como a elevar a uno por ciento del 
PIB los recursos para ciencia. Reiteró su compromiso de crear una secretaría de ciencia, tecnología e 
innovación, para cuya dirección invitó al doctor René Drucker Colín. 
 
El candidato de las izquierdas fue el único que expresó una idea clara sobre el papel de la ciencia para 
el desarrollo nacional. Fijó dos áreas prioritarias, una de ellas fue el impulso a la biotecnología para 
garantizar la autosuficiencia alimentaria. La segunda, la de energía, para enfrentar el rezago en las 
áreas del petróleo y la electricidad. 
 
Ante la carencia de ideas del candidato del PRI, el debate en las campañas políticas sobre el futuro de 
la ciencia, la tecnología y la innovación quedará entre los abanderados del PAN y la izquierda. La 
disyuntiva aparece desde ahora muy clara: más de lo mismo o explorar un cambio de rumbo. 
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